



Confederazione Mondiale Exallieve ed Exallievi delle Figlie di Maria Ausiliatrice
Via Gregorio VII, 133 int.4/sc.B 00165 Roma
Tel.06/63.56.92 Fax 06/39.37.51.31 C.F. 97070250580 www.exallievefma.org

Núcleo 33•

Amistad y solidaridad

Gabriela Patiño O. FMA*

El amor que fortalece los vínculos de amistad, construye el espíritu de familia y crea solidaridad
(Estatuto 4.3,b).

En todo el mundo, en cualquier momento, cuando una exalumna entra en una obra salesiana se siente a casa. En los encuentros formativos a nivel internacional o mundial, exalumnas de edad y orígenes diversos socializan fácilmente, sinténdose inmediatamente amigas y hermanas, erederas y participes del mismo carisma. Muchas amistades, nacidas en los bancos de la escuela, del Oratorio o en otras estructuras salesianas, están destinadas a durar por toda la vida, a solidificarse con el tiempo, a convertirse en puntos de referencia en las dificultades, en los momentos felices o tristes de la experiencia humana. Y en la grande familia de las Exalumnas, aquellas que participan activamente en la Asociación construyen amistades nuevas, intensas y duraderas con el tiempo porque se basan en el espíritu de colaboración y en la necesidad de hacer el bien.

En el carisma salesiano las relaciones se establecen según el “espíritu de familia” que elimina distancias, favorece la comunicación sincera, acerca a las generaciones y crea un clima de confianza donde las personas pueden crecer en libertad y colaborar entre ellas en reciprocidad.

Desde su juventud Madre Mazzarello conoce la figura de Teresa de Jesús y es precisamente la amistad, junto con el de la oración, uno de los aspectos de la espiritualidad de esta grande santa, que más incidió en su formación. Basta pensarla en su relación con Petronila, la amiga con quien comparte sueños y búsquedas, preocupaciones y alegrías. *María*, dice el Maccono, *entendió que Petronilla era aquella con la cual podía encontrarse más fácilmente de acuerdo para ayudarse recíprocamente en la práctica de la virtud y la eligió como amiga*; se estimulaban y se ayudaban mutuamente y fueron la una para la otra, un verdadero tesoro.

Amistad y solidaridad dos aspectos del espíritu de familia del carisma salesiano que aparecen también en el primer reglamento de la Asociación como elementos fundantes de la vida del Exalumnado FMA: *“Ayudar moralmente a las compañeras que eligen el matrimonio y la difícil tarea de formar una nueva familia; y visitar las antiguas compañeras que caen enfermas y ofrecerles, en la medida de lo posible, el apoyo que necesitan”*.

Desde aquel entonces la Asociación, afirma Madre Yvonne, *ha vivido una riquísima historia, hecha de amistad, solidaridad, pasión, organización, incluso si los niveles de participación de los miembros han sido diversos. Sentirse partícipes de una Confederación Mundial produce felicidad. Jamás las Exalumnas son personas desconocidas. Se nota cuando una FMA se encuentra con una de ellas en una reunión, en una celebración, incluso en la calle. En su mirada brota una actitud de bienvenida que dice: “Soy Exalumna”. Inmediatamente se crea un clima de familiaridad y de compartir fraterno. Este compartir llega incluso a las situaciones difíciles que la vida nos presenta. Se trata de traducir esos gestos en mutua ayuda como insistía don Rinaldi. Ninguna Exalumna/o*

debe ser indiferente con los otros miembros: la soledad, la enfermedad, las dificultades materiales o espirituales deben interpelarlas/os directamente. Cf ORTIZ MARITZA (a cura di), Testimoni, 52.

El sentirnos como hermanas y hermanos, dignos de amar, crea una reciprocidad que enriquece y promueve. Estamos convocadas/os por Dios para dar testimonio de la belleza y la alegría de crecer mediante relaciones humanizadoras, a ser la casa abierta del Padre donde todos somos hermanos y hermanas y hay un puesto para cada uno, a pesar del cansancio de la vida (cf. EG, 47, 183).

En los inicios de la historia de la Asociación y durante mucho tiempo, una de las tareas de los miembros de la Unión local era ir a buscar a las compañeras que no la frecuentaban, sobre todo las que estaban necesitadas material o espiritualmente, invitarlas a volver a la casa donde se habían educado, ayudarlas y hacerse ayudar.

La fraternidad, la alegría y el deseo de bien, vividos en conjunto, llegan a ser lugares de encuentro y de reciprocidad donde se acogen con misericordia las fragilidades, se favorece un proceso de sanación y de entrega de sí mismo. La amistad experimentada y compartida abre el corazón a cuantos tocan a nuestra puerta, permite superar una visión individualista de la vida, ayuda a las y los jóvenes a entender que es posible vivir en comunidad y da testimonio del dinamismo transformador del cristianismo, dice el Papa Francisco.

La amistad fraterna de las Exalumnas se va consolidando y los miembros llegan a fundirse en un «nosotros» disponible siempre, aún fuera del grupo, el cual refuerza la propia unidad frente a las dificultades. De este modo se hace realidad cuanto don Felipe Rinaldi deseaba y soñaba para la Asociación: *"Debéis ayudarnos en la vida como hermanas. Quisiera que fuerais capaces de organizaros formando también una especial asistencia social; quisiera que en cualquier necesidad de la vida pudierais contar con una ayuda eficaz y generosa en las filas de las Exalumnas; quisiera que ninguna Exalumna se sintiera sola y olvidada en el mundo, sino que pudiera siempre encontrar comprensión y apoyo en las compañeras que tienen mayores posibilidades"*. Y en otra ocasión: *"Si ustedes quieren, un día el mundo admirando vuestra unión en la fe y en la ayuda recíproca, exclamará como un tiempo exclamaban los paganos observando la caridad recíproca de los primeros cristianos: 'Sólo los cristianos saben amarse así'".* Sólo los cristianos saben ser amigos de verdad: personas que ven a quien está en dificultad, que abren los ojos para mirar la humanidad en la cara, para crear relaciones significativas, puentes de amistad y de solidaridad; personas que saben tomar de la mano y acompañan para levantar.

¿Qué despierta en ti este contenido?

¿Qué valores de la amistad reconoces más fuertes en tí? Cuál sería importante reforzar?

¿Cómo vivir hoy, cuanto vivieron las primeras Exalumnas?

Oración para rezar y compartir con los hermanos que la vida te dejó escoger (tomada de: <https://es.aleteia.org/2015/06/26/oracion-de-amistad/>)

Señor:

Qué bueno es necesitar de la gente, de los demás.

Nos hiciste limitados,

Y la amistad es una exigencia de esa limitación,
pues la limitación llama a la amistad.

Es esa limitación humana por gracia divina

¡que nos hace caminar al encuentro del otro!

Es esta limitación humana por gracia divina

que nos hace menos egoístas, autosuficientes,
¡y más humildes!
Sabes, Señor,
que en verdad este sentirse solo,
desamparado, incompleto, débil y limitado;
esta necesidad del otro,
nos lleva inexorablemente a la amistad pura: a ti.
¡Pues Tú eres diálogo, amor, comunicación, donación!
“En un mundo que se hace desierto
tenemos necesidad de encontrar a un amigo”
Y lo que más necesitamos en la vida
es de alguien que nos lleve a realizar
lo que podemos y debemos hacer.
Y es en esto que consiste la función del verdadero amigo.
Gracias Señor por todo lo que está dentro de nosotros y nuestra comunidad.
Enseñanos a ser para todos un signo y un instrumento de tu amistad.
Amén.

*Delegada Confederal